

CONCOURS

ou

EXAMEN

(1)

INTERNE - Psychologue

ouvert le _____

à _____

N° de copie _____

Réserve au correcteur _____

subi à titre interne (1)

à titre externe (1)

Epreuve de Psychologue PTT

durant alors que la comme
des parents, une
fille, sonnaient une
de Madame et ses
mains que les objets
dans un
noir

dit _____

elle en

noir

Colonne réservée
à l'organisateur

Signature des correcteurs

(1)

1 }
2 }

Note attribuée
(Réserve au Jury)

200074

Cette synthèse s'intéresse à la situation de Célia, 4 ans, David, 8 ans, et Ali, 14 ans, faisant l'objet d'un suivi en assistance éducative par le Juge des Enfants au Tribunal de grande instance de Baulois.

Le dossier en assistance éducative a été ouvert suite aux interrogations effectuées par l'Aide Sociale à l'Enfance concernant une supposée radicalisation religieuse de Madame Majimou, mère des trois enfants. Dans ce contexte, le juge pour l'autorité de Baulois a ordonné une mesure judiciaire d'investigation pénale afin de repérer de potentiels éléments de danger pour les enfants.

Dès lors, Madame Majimou a fait face à deux difficultés : l'autodomiciliation qui devrait résoudre, étant donné que deux enfants sont logés chez eux.

Baulois a également été confronté à deux difficultés : l'autodomiciliation et l'intervention n'a pas pu se réaliser dans

Alautes en
nous Véline,
les deux

aux bi-
tai

La même temporalité

La lecture du dossier nous retrace une dynamique multi-culturelle, et une histoire familiale marquée par des ruptures relationnelles, culturelles et religieuses. Pousieus apprécie originaire du Gabon et de parents aux religions mixtes, et Madame Spinaux, née à Dibouti et d'origine yéménite et indienne. Se soucoutait à l'université de Carabanchal. Naît de leur union¹ leur premier enfant, Ali, en juin 2002, lors mariage. Ils se marièrent la même année, avant d'emménager en France en Novembre 2002. Ils partent pour plusieurs villes françaises par le biais de connaissances de Pousieus, avant de se stabiliser à Boulogne. Madame décrit une relation amoureuse basée sur la conflictualité et la violence causé par les épisodes d'alcoolisation de Pousieus, tandis que celui-ci ne semble, d'après ce dossier, évoquer Madame que sous le versant de sa potentuelle radicalisation, mise en lieu toutôt avec l'expression nouvelle de sa féminité, toutôt avec son rôle maternel auprès des enfants.

Le mariage entre Ali et Spinaux semble s'être établis au-delà de leur désir, mais selon une pression social² du fait d'avoir conçu un enfant. Leurs mariages, à leurs les parents de Madame auraient refusé d'accorder leur bénédiction

* réel ou imaginaire

conseillant ce mariage, pourtant alors "tenu au comme
sue forme de 'opérettes' aux images pauvres, une
judicitation séparative contrainte, signant une
rupture des liens quasi-définitive entre Madame et ses
parents, choisissant un nouvel objet d'amour que les objets
pauvres.

Entre 2007 & 2009, le couple, arrivé en France, doit
faire face au décès de leurs parents. François Sajnouk en
2007, Madame Agapé en 2008 & Madame Sajnouk en 2009.
En 2009 voit également le père David, deuxième
enfant du couple. Nous savons que les problématiques
financières du couple n'ont pas permis à Madame de
d'assister aux funérailles de ses parents, pourtant
nécessaires aux processus du deuil. Faudra que François
a plus se rassurer avec "obéipies de sa mère", pourtant fragilisée
les défenses psychiques de Madame.

En 2012 naît Célia, première fille & dernier enfant
du couple. Madame aura donc que c'est durant cette
période qu'elle "commence à s'affirmer face à l'école",
d'autant que celui-ci se dénit comme "mais
présent", laissant alors une relation volontiellement
sur le mode de la fusion avec ses enfants, notamment
avec Ali, son fils aîné alors âgé de 10 ans.
Ce seraï à la suite de ces événements que Madame
aurait entrepris ses processus de radicalisation
religieuse, mais qui ne semblera pas avoir été perçue
dans la famille avant son départ en vacances à
Dibai*, duquel elle seraï rentrée "métamorphosée":
changement de vêtements, de relations sociales, d'enseignements
envers les enfants, de convictions, renforcement des
valeurs & idéologies religieuses, etc.

*en juillet 2016
de couple parental de l'école, en juillet 2016, et Madame
part avec ses deux plus jeunes enfants, qui elle
désertait de l'école et avec qui elle loge au
Centre d'Hébergement d'Urgence, après avoir déposé deux

Plantes, ensuite classés trois fois, contre l'entraînement
vers violences conjugales. C'est de l'aventure sur l'AE,
les deux enfants ont été coulés à leur père face
aux déboullements prévus de Madame, qui conserve
tout de même ses droits de visite et d'habillage
un week-end sur deux et la moitié des vacances
scolaires pour les trois enfants.

On observe alors une forte dégradation de la
situation pour les enfants, dont les relations avec
les objets familiaux se retrouvent sur un mode de
clivage entre "le bon" et le mauvais parent, dans une
forme de crise de l'autorité. Le couple parents, ainsi,
que les seyons de radicalisation de Madame ou des
allégations que celle-ci peut tenir * apparaissent
inquiétants pour la structuration psychique de
chacun.

② Aujourd'hui, les allégations de "radicalisation"
constituent, au niveau social, une crainte
particulièrement importante de la part de la
société, et notamment française. En effet,
emprunt d'un historique fort et récent, le
"radicalisé" a une représentation, dans l'imaginaire
collectif, proche de la figure du monstre. Ainsi, les
tribunaux ont une pression sociale particulièrement
élévée dans ces cas. Cependant, il me semble que
la difficulté, dans ces cas de radicalisation, réside
essentiellement sur la définition de ce terme. En
effet, ce mot semble être pris dans une chaîne
de significats le rapprochant de la religion,
voire de la religion musulmane. De plus, il semble
instantanément proposer le signifiant de violence,
d'attentats, et d'opposition aux lois sociales au
profit des lois divines.

Note attribuée
(Réserve au jury)

- | | |
|----------------------------|---|
| 1 <input type="checkbox"/> | } |
| 2 <input type="checkbox"/> | |

Epreuve de Psychologue PTJ

d suite

Cette situation questionne en effet le rapport de cette mise à la religion, à la croyance, voire à l'instance surmonique externalisé perçu comme "un objet" tout-puissant, taudis que de fa, les pulsions, voire même une hantie du Non, l'ancien Non, se retrouvent "mauvais sujet" qu'il faut détruire, anéantir. Cependant, ce clivage peut-il suffire pour parler de radicalisation ? En effet, si nous assistons à une radicalisation de la pensée, en défense d'un effondrement psychique, nous n'avons pas vu l'élément suivant : laissé supposer un passage à l'acte violent*, si c'est ce que nous entendons par "radicalisation". On se rapproche, il semble que Spadone présente des traits de personnalité et des croyances pouvant laisser croire en une potentielle influence vers un radicalisme violent, voire vers un embrigadement.

l'autre, et le "bon" / "noir",
sanctales veine
in ou dans de l'Autre,
des exigences et

hypothèses

ses

(3)

Ici le récit de vie de Madame Pajnain nous apparaît tellement incomplet. En effet, à la lecture de la 1^{re} partie de l'ouvrage, nous remarquons que Madame aborde peu son histoire, préférant relater son "histoire" amoureuse avec l'assassin. Nous savons toutefois qu'elle quitte "jeune" le domicile parental, potentiellement dans une luttille radicale d'opérette. Le dernier processus d'individuation-separation d'avec les images parentales. Ce processus semble avoir aboutit, mais sans internalisation de ces images, permettant d'accéder à des identifications nouvelles partielles qui d'ailleurs à une existence propre.

Ici, Madame Pajnain nous semble avoir déplacé les exigences parentales surmonquées vers un nouvel objet d'amour sexuel, permettant de combler les failles narcissiques évidentes que présente Madame, mais lui permettant également de s'individualiser d'une manière potentiellement idéal.

Le décès de ses parents, ainsi que l'impossibilité de se rendre aux obsèques semble avoir constitué un déclencheur dans son affondrement psychique. Elle retourne vers ses identifications humaines infantiles dans une forme de déni de sa fragilité réelle, dans un blingue entre le "mauvais" ancien Pm,

mécréant qu'il faut affirmer, et le "bon" /*per*,
celui qui répond aux exigences parentales veine
maternelles, dans une submission au désir de l'Autre,
et déplace le Savoir, instance des exigences et
intendis, sur un objet extérieur "Dieu".

Ainsi, ces éléments me permettent de supposer
une relation sur le mode de la fusion avec ses
enfants, notamment avec Ali, et envisager la
réalité de Madame Najarour sur un versant
limité, dont la relation au religieux se serait
établi lors d'une décompensation reliée à la
confrontation à la réalité traumatique de la
mort des images parentales.

(4)

Dans cette situation, il semble que nous ayons
à faire à trois enfants aux capacités d'interaction
contrastées, dans une avancée relationnelle, veine même
malveillant d'une priscience auto-collectuelle supposée.
Les 3 enfants de sa fratrie, Ali (30?), David (20?) et
Celia (10?), en vue de leurs âges différents, semblent
avoir tenu une place différente dans la dynamique
familiale, chacun porté dans un conflit de légitimité
qu'ils semblent tous porter différemment.

- Ali: Supposément dans un lien fusionnel avec
Madame dans les premières années, le changement
 brutal de l'objet primaire semble avoir dressé Ali
 comme paravifie, notamment au domicile ~~de~~
 maternel. Si il semble conserver cette place auprès
 de sa fratrie, relevant notamment leurs propos aux
 professionnels, il semble être être extirpé
 avec sa mère, abandonnant son passage addensant
 sur le vaste, du clivage bas parent contre
 mauvais parent, en mettant à distance la
 figure managante de l'intendant de l'incite
 à profit de l'identification massive au père

- David: les personnes font état, pour David, de larges questionnements à propos d'une identité, certaine et de compétences cognitives certaines. Au sein de sa famille, il semble être celui qui a été le plus inventif par la suite, associé à ses pratiques religieuses ou emmengé avec elle (et Célia) lors de la séparation du couple. Si David semble avoir suivi la décompensation maternelle et y avoir développé une aversion d'absoudre, il ne semble pas avoir fait mention dans ce contexte de l'opacité entre Mère/mais et Madame, du fait que ses enfants, peut-être l'adolescence, sont bien différents des adultes adolescents.

- Célia: Nous avons beaucoup moins d'informations concernant Célia, mais il apparaît que la petite fille, considérée comme celle à protéger par sa mère grande frère, ait mis en place dès comportement d'inhibition ou rejet aux éosciences familiales, dans une posture la plus neutre, mais suivant de mettre à mal la construction et l'intériorisation des principes ordinaires.

De ce fait, et au fonctionnement de l'auto-stade libidinal, nous pouvons observer des aménagements dans les relations interpersonnelles de la famille, avec une forte investiture de la fonction d'échange, et une mère fragilisée à protéger face à une difficulté relationnelle avec l'extérieur de la famille. Semelle avoir été 'sauvée' pour les enfants, permettant de proposer que les désordres occasionnés sont relatifs au conflit familial et à une structuration psychique fragile chez la mère.

Epreuve de Psychologue P.T.I.-Inténe

Note attribuée

(Réserve au Jury)

- | | |
|---|--------------------------|
| 1 | <input type="checkbox"/> |
| 2 | <input type="checkbox"/> |
- }
- | |
|--------------------------|
| <input type="checkbox"/> |
|--------------------------|

5

Dans cette situation, l'intervention substitutionnelle a été réalisée sur deux temps par deux substitutions différentes intervenant sur les mêmes champs, auprès des mêmes personnes. Si la différenciation des deux interventions paraît géographiquement pertinente, il apparaît également que, dans cette situation particulièrement, le double regard permette de nuancer les dires de chacun. En effet, puisqu'il s'agit des diligences de paroles entre le père et la mère, ou de temporalité (ITIE 1817-DIE 2018), la lecture de la situation se fait différemment.

Au regard de cette configuration familiale, de larges points d'inquiétude subsistent quant à la stabilisation de l'état psychique de Madame, au delà de la construction psychique des trois enfants, et particulièrement Ali, mais il nous semble que ces points de danger, si proprement vallés, se sont amandris avec le temps. Il semble donc important de proposer une continuité dans l'explication auprès de psychologues, et auprès d'un service éducatif.





